

Les preuves de Dieu n'ont jamais été aussi nombreuses — Olivier Bonnassies | SETH

Les preuves de Dieu n'ont jamais été aussi nombreuses — Olivier Bonnassies | SETH

Est-ce que vous seriez d'accord pour dire que la vie se présente comme une grande énigme. En fait, on arrive dans l'existence, on n'a demandé rien à personne, on est livré sans mode d'emploi et puis on grandit dans une sorte de brouillard jusqu'à l'âge de 7-8 ans, l'âge de raison, on commence à dire aux parents pourquoi ça, pourquoi ça, et on commence notre enquête sur le monde, et en fait, quand on arrive à l'âge de 20 ans, je vois des jeunes dans la salle, c'est le moment des choix de vie, et quand on fait des choix de vie, c'est important parce qu'on doit choisir son métier, choisir son compagnon, son compagne, son vocation, on doit choisir aussi une voie qui conduit au bonheur, et pour trouver tout ça, il faut résoudre avant la question de la vision du monde global. Moi, quand j'avais 20 ans, je n'étais pas croyant du tout, et je pensais que les croyants étaient des gens irrationnels, et j'étudiais la science et j'essayais de faire en sorte que ma vie puisse être intéressante avec des réussites, des succès, des choses comme ça, et puis j'ai monté une boîte un peu par hasard, assez vite, ça s'est mis à avoir du succès, mais ça ne m'a pas donné la satisfaction, le bonheur que j'imaginais.

Alors je suis rentré à Paris en me disant, mais quel est le but de la vie, qu'est-ce qu'on fait là, d'où on vient, où on va, quel est le sens de tout ça, et je pensais qu'il n'y avait pas de réponse à ces questions. Et derrière ces questions, en fait, il y a deux grandes questions énormes. Est-ce que Dieu existe ? Et si oui, qui sait ? Et ces questions-là, derrière, il y a un enjeu immense, parce que si jamais Dieu n'existe pas, alors il n'y a rien d'autre que l'univers matériel, on est des atomes qui se sont rencontrés par hasard à cause des lois de la physique et de la chimie, il n'y a pas de bien et de mal, il n'y a pas de loi naturelle, il n'y a pas d'avenir, tout va passer, et c'est une vision qui est très dure, très pessimiste.

Alors peut-être que c'est la vraie vision, si c'est la vraie vision, il faut assumer, mais peut-être pas, parce qu'à l'inverse, si Dieu existe, alors il y a un bien et un mal, il y a des lois naturelles, il y a un avenir, il y a une éternité aussi, et tout ce qu'on peut vivre dans l'éternité, ça a une valeur infinie par rapport à ce qu'on peut vivre sur la Terre, qui de toute manière va passer. Voilà, donc on est confronté à ces questions, et une première étrangeté, c'est que comment ça se fait qu'on n'en parle pas davantage ? C'est des questions qui changent tout, la vision du monde avec Dieu ou sans Dieu, c'est pas du tout la même. Donc voilà, on est, le seul outil, la seule manière de trancher les choses, pour notre connaissance véritable, c'est l'intelligence, qui est dans ce colloque, dans cette petite réunion, c'est notre sujet, l'intelligence, c'est-à-dire le logos, la rationalité.

Et le logos, c'est ce qui permet de dialoguer, c'est ce qui permet d'avoir des échanges, c'est ce qui permet de confronter les opinions et d'arriver à la vérité donc. Et dans le christianisme, c'est très important parce que le logos, c'est un des noms de Dieu. Vous savez, Saint Jean nous dit,

au commencement, il y avait le logos, le logos était avec Dieu, le logos était Dieu, le logos s'est fait chair, et tout a été créé par le logos, rien n'a été créé sans lui.

Et il éclaire tout homme, chacun de nous, on est éclairé par le logos, dans la conscience, on a un rendez-vous avec Dieu. Donc ça, c'est une perche, une manière de mener cette enquête. Et puis, il y a une deuxième chose pour laquelle on a de la chance, c'est qu'on n'est pas seul, il y a eu des gens avant nous, il y a des savants, des philosophes, maintenant des scientifiques aussi qui ont travaillé, et on ne part pas de zéro, on est comme Newton disait, on est juché sur les épaules des géants qui nous ont précédés.

Et puis, troisième bonne nouvelle, la connaissance progresse d'une manière fulgurante en ce moment, grâce à Internet, grâce à toutes les recherches partout, et les choses deviennent de plus en plus claires, de plus en plus simples. Alors, quand on regarde ce que dit l'Église, l'Église nous dit qu'il y a des preuves de l'existence de Dieu, pas au sens de preuves mathématiques de démonstration, mais au sens d'arguments convergents et convaincants qui permettent d'arriver à des certitudes. Et elle nous dit aussi qu'il y a des preuves de la vérité de la foi chrétienne.

Ça, c'est très intéressant, on va en parler beaucoup. Alors, dans la recherche, rapidement, la question de Dieu, par l'étude du monde et de l'homme, on peut arriver à une certitude sur Dieu, mais de manière assez basique. On peut arriver à l'idée que le monde ne se suffit pas à lui-même et qu'il lui faut une cause.

Donc, c'est dans les grandes intuitions des hommes de tous les peuples, il y a eu des religions pratiquement dans tous les pays, parce que les gens sentaient qu'il y avait un Dieu derrière. Ils sentaient parce que tout ce qui nous entoure, ce qu'on appelle l'univers, ça existe, ça pourrait ne pas exister, mais en tout cas, ce n'est pas nécessaire, c'est contingent. Donc, ça reçoit son existence d'une cause.

Et puis, cet univers, comme on dit toujours, il a un ordre, il a une harmonie, donc ça renvoie à une intelligence. Et puis, l'homme, avec son esprit, son âme, sa conscience, on sent bien que ce n'est pas que de la matière et c'est pour ça que tous les peuples ont toujours enterré leurs morts. Voilà, donc on arrive par ces moyens et aussi par la philosophie.

La philosophie nous a expliqué qu'elle mit en ordre toutes ces preuves avec des raisonnements très convaincants, Platon, Aristote, Saint Thomas d'Aquin, Lébnis, tout ça. Et puis derrière, il y a la science, la science moderne qui nous explique aujourd'hui que si on veut résumer très, très vite, il y a trois choses très importantes. On vit dans un espace-temps où le temps, l'espace et la matière sont liés, inextricablement liés.

Tout ça a eu un début, ce n'est pas seulement le Big Bang, c'est toute une série de raisonnements rationnels qui disent que c'est impossible qu'il y ait un temps infini dans le passé. Et puis, tout est absolument réglé de manière incroyable dans les données initiales de l'univers, les lois de la physique, de la chimie, de la mécanique quantique et de la biologie. Et puis, les lois et les forces de l'univers sont aussi très, très ajustées.

Tout ça mène à la conclusion très simple qu'il y a forcément une cause qui est en dehors du déparage du temps, de l'espace et de la matière, qui n'est ni temporelle ni spatiale ni matérielle, qui a eu la puissance de tout créer et qui a aussi tout réglé pour qu'on soit là. Donc ça, ça nous amène à une vision très simple de Dieu, le Dieu de la philosophie basique ou de la religion. Et derrière ça, les hommes qui ont senti un peu partout qu'il y avait cette présence de Dieu, ils ont inventé ce qu'on appelle les religions.

Les religions, c'est un effort de l'homme pour monter vers Dieu. Et cet effort, il est souvent un peu désespéré parce qu'on invente des mythologies, on invente des choses qui ne sont pas très crédibles. Et le christianisme, c'est tout l'inverse, c'est Dieu qui descend vers l'homme.

Alors là, ça peut devenir intelligent parce que s'il y a une révélation, alors là, on va pouvoir dire des choses sur Dieu qui sont valables. Le problème, c'est que pour qu'une révélation soit reçue, il faut qu'elle soit crédible. Et vous savez, il n'y a pas que les chrétiens qui parlent de révélations, il y a aussi les juifs, les musulmans, les scientologues, Moon, Raël, les youtubeurs, tout ce que vous voulez.

Ils ont des révélations, mais est-ce qu'elles sont crédibles ? Si quelqu'un vient vous voir en vous disant « j'ai eu une révélation », vous avez intérêt à lui demander « donne-moi les raisons d'y croire ». Parce que la foi, ce n'est pas du tout un grand seau dans le vide, ce n'est pas du tout un truc qui n'a pas de raison. Si vous croyez sans raison, vous êtes simplement crédule, ce n'est pas du tout de la foi. La foi, c'est quelque chose qui demande... Saint Thomas d'Aquin a un chapitre extraordinaire, dans le chapitre 6 de la première partie de la Somme contre les gentils, il explique que le Christ a donné toutes les raisons, toutes les preuves qui conviennent.

Et il dit, les autres, il cible Mahomet, mais pas que, tous les fondateurs de sectes n'ont donné aucune preuve surnaturelle. Le surnaturel, c'est la seule signature de Dieu. Donc en fait, ce que nous dit Saint Thomas, c'est que le Christ a donné les preuves.

Alors je disais ça un jour à Luc Ferry, il m'a dit « mais pas du tout, Jésus n'a jamais donné aucune preuve ». Alors je lui ai dit « attendez, vous plaisantez, Jésus n'a fait que ça ». Parce que la foi, c'est l'obéissance de la foi, c'est la réponse de l'homme à Dieu qui se révèle, mais il faut que Dieu se révèle. Et Jésus n'a fait que ça sur la terre toute sa vie. Il a d'abord révélé sa parole, il a parlé, et la parole du Christ était sublime, c'est si vous voulez vous convaincre que sa parole est sublime, vous ouvrez l'évangile, vous allez voir, jamais homme n'a parlé comme cet homme.

Il parle avec autorité, les foules sont frappées. Et Jésus aimerait bien qu'on le croit sur parole, et il dit « si vous ne croyez pas à cause de ma parole, croyez au moins à cause des œuvres, des œuvres que nul autre n'a faites ». Il fait des miracles, et il dit à Capharnom, Betsaïde et Corazine, il leur dit « si les miracles qui ont eu lieu chez vous avaient eu lieu à Thur ou à Sidon, ça fait longtemps qu'ils auraient pris le sac ou la chambre, c'est-à-dire qu'ils seraient convertis ». Et il dit aussi « regardez, les Écritures s'accomplissent ». Moi, dans mon parcours de foi, j'ai lu un bouquin qui m'a vraiment bouleversé, et un des arguments, c'était ça, c'était les prophéties bibliques. Les prophéties bibliques, c'est un truc de fou.

Ce n'est pas un prophète, c'est des dizaines de prophètes sur dix siècles qui vont annoncer la venue d'un homme qui va changer le cours de l'histoire du monde et créer un royaume éternel. Et cet homme, on décrit sa naissance, on décrit sa mort, on décrit sa vie, on décrit son destin, et même la date de sa venue. Il y a cinq prophéties qui donnent la date de la venue du Christ.

Vous voyez ça au cinéma dans Terminator, mais jamais, jamais ça existe dans le monde réel. C'était un argument qui m'a bouleversé tout de suite, si vous voulez. Alors, on a les prophéties, le Christ a donné aussi des signes, des miracles et des prodiges.

Il a dit « ceux qui viendront après moi en feront des plus grands ». Et saint Thomas d'Aquin nous dit « bien sûr, les saints font chaque jour, encore aujourd'hui, des signes, des miracles et des prodiges ». Et on a toute une série de choses. Alors, si on va lister tout ça, à 53 secondes, ça va être dur, là. Donc, il y a plein de choses.

Le dossier est immense, en fait. On a des exorcismes, on a des apparitions, on a des Jeanne d'Arc, une jeune fille de 17 ans qui prend la tête des armées françaises et tout. On est en train d'essayer de décrire tout ça et je peux vous dire que plus on travaille ce sujet, plus on est fasciné.

En fait, le dossier est gigantesque. Il y a des milliers de saints, il y a des milliers d'apparitions, il y a des milliers de gens qui ont rencontré Jésus, il y a des milliers de miracles de toutes sortes dont on vous parle régulièrement. Tout converge dans tous les domaines.

Alors, quelle est la situation ? En fait, la situation est assez simple. On a cette réalité qu'il n'y a jamais eu autant de preuves de l'existence de Dieu et de la vérité du Christ. Jamais autant qu'aujourd'hui.

Maintenant, on peut tout documenter, on rassemble tout, on fait un boulot avec Matthieu et d'autres pour rassembler tout ça. Donc ça, c'est vrai. Et de l'autre côté, vous avez le public qui pense exactement l'inverse, c'est-à-dire qu'il pense que ça part dans tous les sens.

Et on vous raconte, si vous écoutez le bruit du monde, on vous raconte que Dieu n'existe pas ou probablement pas, que toutes les choses se valent et que finalement, le bonheur, c'est d'accumuler du savoir, des honneurs, de l'argent, de l'impureté, toutes sortes de choses, des paradis artificiels. Mais en fait, ça, ce n'est pas du tout la vérité. La vérité, c'est que Dieu existe, qu'il est amour et que pour être bien, pour être heureux, pour trouver le bon chemin, il faut aimer, être aimé et faire aimer.

Et tout le reste, c'est des fausses pistes. Vous voyez, donc, le Christ nous a donné une promesse, il dit en fait, qui cherche, trouve. Et en fait, c'est ça que je voudrais vous laisser, c'est faites l'enquête, surtout les jeunes.

Faites l'enquête. Ça n'a jamais été aussi simple qu'aujourd'hui. Et les preuves sont très nombreuses.

Le paradoxe absolu, c'est que personne ne le sait. Voilà. Merci à tous.

